

GACETA DE MADRID.

MARTES 18 DE AGOSTO DE 1829.

ARTICULO DE OFICIO.

Real orden circulada por la Sala de Sres. alcaldes de la Real casa y corte sobre eleccion de diputados de reinos.

Con fecha 6 del corriente me dice el Sr. secretario del despacho de Gracia y Justicia lo que copio: Ilmo. Sr.: El Sr. secretario de Estado y del despacho de Hacienda con fecha 22 de Junio inmediato me dice lo que sigue: Excmo. Sr.: Enterado el REY nuestro Señor de lo que consulta el consejo supremo de Hacienda, acerca de la exposicion en que la diputacion de los reinos manifestaba las tachas de los individuos sorteados en Zamora y Valladolid para sacar los comisarios que han de servir durante el presente sexenio en la diputacion y en la sala de millones, y de que ya no pueden tener lugar los inconvenientes que previó la diputacion, por no haber tocado la suerte en el sorteo general á ninguno de aquellos; se ha servido S. M. mandar que se prevenga á los ayuntamientos la puntual observancia de las Reales cédulas de 27 de Marzo de 1790 y 22 de Agosto de 1824, que prohiben la primera que el diputado electo pueda ceder su suerte á otro, y la segunda que los empleados de Real Hacienda en activo servicio puedan servir destinos municipales. De Real orden lo comunico á V. I. para su inteligencia y demas efectos correspondientes á su cumplimiento. Traslado á V. S. esta soberana resolucion para su inteligencia, la de la sala, y á fin de que se circule á todos los ayuntamientos de los pueblos de su territorio para su conocimiento y demas efectos consiguientes.

Publicada en la sala la Real orden inserta, por decreto de 13 del corriente acordó su cumplimiento, y que para que le tenga se circule á todas las justicias de los pueblos de su territorio, &c. Madrid 17 de Julio de 1829. = Juan Diego Martinez.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

TURQUIA.

Constantinopla 10 de Julio.

Desde el regreso del gran visir á Schumla no hemos oido hablar de acontecimientos militares. Este silencio, que en otras circunstancias hubiera parecido de mal agüero, no causaba en el día ninguna inquietud, porque de él se inferia que continuaban las negociaciones de paz entre los generales turco y ruso. Mas ahora sabemos por buen conducto que las negociaciones se han roto: se sabe asimismo que toda la fuerza que habia disponible en Romelia y en el Asia menor debe dirigirse inmediatamente al ejército del Balkan, y que se han comunicado órdenes á los gobernadores de las provincias para que recluten gente.

Se remite tambien artillería, armas, municiones; en fin nada se omite para reparar las pérdidas que ha sufrido nuestro principal ejército en las últimas acciones. Los rusos, por su parte, se han aprovechado de la victoria de Madara para apoderarse de muchos puntos importantes, entre otros de Eski-Stambul, que está situado en el camino real de Constantinopla.

En estos días han llegado 144 prisioneros rusos, entre ellos 6 oficiales, uno de los cuales es Mr. Duhamel, agregado en otro tiempo á la embajada rusa en esta capital: todos han sido conducidos al baño (encierro donde están los esclavos).

M. J. de Bolle, oficial bávaro y agregado actualmente al estado mayor del seraskier, ha muerto el día seis del corriente. En el mismo día ha sido recibido M. Gordon con toda solemnidad por el kaimakan del Gran Señor; y al día siguiente tuvo una audiencia particular con el reis-effendi. Ayer se verificó en una casa de campo junto á Scútari la primera conferencia formal de este ministro con los embajadores de Francia é Inglaterra. Dicen que la Puerta se muestra poco dispuesta por ahora á admitir las proposiciones relativas á Grecia. Se ha señalado el día 13 del corriente

para la audiencia solemne que el Sultan dará en Bujukderé al embajador ingles.

El día 8 se botó al agua una fragata nueva de porte de 44 cañones.

Hace mucho tiempo que no recibimos ninguna noticia importante de Asia.

En esta capital se goza de la mejor salud.

GRECIA.

Egina 20 de Junio.

Esta mañana ha llegado desde Tolon Mr. Aquiles de Rouen, residente de Francia cerca del gobierno griego. El marques de Valmy, que fue encargado interino de negocios, queda de secretario de esta legacion, á la cual se ha agregado como intérprete Mr. Mértrude que estaba antes en Patrás.

El residente ingles, Mr. Dawkins, ha vuelto de los Dardanelos, adonde fue acompañando á Mr. Gordon.

Dicen que la Puerta ha confiado al albanés Silikdar-agá una nueva expedicion contra los griegos del continente. Un cuerpo de 30 albaneses ha relevado á los turcos que estaban en Zeitun, y que sin duda han pasado al ejército del gran visir. En los desfiladeros de Oeta hay pocos griegos, por lo que no deja de causar algun rezelo el movimiento de los turcos: Thebas sigue siempre en poder de estos.

El coronel Heidegger está resuelto, al parecer, á salir de Grecia, por cuya razon se cree que el mando de la tropa disciplinada se encargará á Mr. Magin, coronel frances que vino con la expedicion de Morea.

El presidente permanece en Nauplia, esperando desde luego el resultado de las elecciones de Argos. Las de los otros puntos se han concluido á gusto del presidente, segun dicen, particularmente las del Peloponeso.

La *gaceta universal de Grecia* del 13 del corriente refiere que la guarnicion turca de Atenas, cuya fuerza será de 30 hombres, hizo una salida el 8 de este; pero que fue rechazada, perdiendo 80 hombres y dos cañones.

DINAMARCA.

Copenhague 16 de Julio.

Se dice que una escuadra rusa, compuesta de 16 velas, ha salido del puerto de Cronstadt, y dentro de poco embocará el Sund para pasar al Mediterráneo.

RUSIA.

Petersburgo 21 de Julio.

Los periódicos de esta capital publican el itinerario del Emperador desde Tulctzin, de donde salió S. M. el 4 hasta Tschernigow. En este pueblo visitó S. M. I. el campo de los prisioneros turcos. De los 20 hombres que se hallaban en él dió libertad el Emperador á 21 oficiales y á 300 soldados, mandándoles que se volvieran á sus hogares en atencion á su avanzada edad y á sus dilatadas familias.

—El diario de esta capital contiene lo que sigue:

En el suplemento extraordinario del 16 de este mes se publicó la relacion de la toma de Silistria; mas ahora vamos á insertar el parte, en el cual el comandante en gefe del 2.º ejército comunica á S. M. I. los pormenores de este importante suceso.

En el campo delante de Schumla á 8 de Julio de 1829.

„Con fecha 2 del corriente tuve el honor de participar á V. M. I. la rendicion de la plaza de Silistria, y habiendo recibido ahora la capitulacion y el parte detallado de las circunstancias

que la precedieron y acompañaron, me apresuro á dirigir á V. M. I. estos dos documentos.

» A las dos y media de la mañana del 30 de Junio se hizo volar una mina que se habia hecho cerca de la poterna de la cortina del flanco de ataque, y su explosion abrió una brecha que se extendia hasta el centro de la plaza, y en seguida se prepararon para el dia siguiente otras dos minas debajo de la misma cortina y del flanco derecho del bastion de la derecha del poligono atacado, con cuya explosion se dilató la brecha que acabó de abrir una batería de 13 piezas de artillería. En fin, otras dos minas abiertas en el foso, y las noticias exactas que el enemigo tenia del infatigable ardor y de la intrepidez de los sitiadores, debilitaron mucho la obstinacion de los bajos comandantes de la plaza, y á las diez de la mañana enviaron parlamentarios al general Krasowsky.

» Mientras que los generales mayores principe Gorichakoh III y Berg manifestaban á los enviados tumos las condiciones, sin las cuales no se verificaria la capitulacion, se continuaron los trabajos con mayor actividad, y bajo la proteccion de un vivísimo fuego de fusilería y de metralla en las brechas que las minas habian abierto. Habiendo sabido los parlamentarios turcos que nuestros soldados habian ya ocupado una parte del bastion izquierdo del poligono atacado, y que las brechas tambien estaban desembarazadas de los escombros, abandonaron las pretensiones impertinentes que habian hecho al principio, y pidieron con vivas instancias concluir á la mayor brevedad la capitulacion sobre las bases que yo propuse antes de emprender mi movimiento contra el gran visir: pero el teniente general Krasowsky no consintió en añadir á la capitulacion sino algunos artículos de poca consideracion, á todo lo cual di mi entera aprobacion. Tal era la impaciencia que tenían los parlamentarios por concluir la capitulacion que á pesar de la oscuridad de la noche obligaron al bajá Serb-Mahmud, que tenia 70 años de edad, á que saliese de la plaza á las diez de la noche, y se presentase en el campo de los sitiadores como prisionero de guerra para quedar en él por fiador de que se cumplirían las condiciones estipuladas.

» A las siete de la tarde del 1.º de Julio 5 batallones y 8 piezas de artillería ligera al mando del general mayor Frolow, entraron en la plaza por dos brechas al paso de ceremonia, con banderas desplegadas, y ocuparon los bastiones, las puertas y toda la ciudad.

» En el momento que se expidió el parte del teniente general Krasowsky con fecha del 5 de Julio, ascendia á 79 el número de los prisioneros que se nos habian remitido, y aun quedaban en la ciudad otros 19 con los bajos, tanto para la entrega de los diferentes objetos que quedaban en la plaza como por otros motivos. El número de los heridos y estrópeados que han quedado en la plaza asciende á unos 19, y el de los muertos que tuvo el enemigo durante el sitio pasó de 59. Se nos han entregado 238 piezas de artillería que tenían para el servicio de tierra, y 31 con que estaban armados los buques de la escuadrilla. Así es como nuestras valerosas tropas consiguieron, á pesar de la obstinada y tenaz resistencia de los sitiados, reducir á la desesperacion y someter una numerosa guarnicion.

» Durante el sitio no hemos perdido sino 1200 hombres (1), entre muertos y heridos, aunque la mayor parte de estos últimos dan esperanzas de restablecerse prontamente.

» Tengo el honor de elevar á los pies de V. M. I. el original de la capitulacion de Silistria firmado por Serb-Mahmud-bajá y Adij Akhmet-bajá, con las llaves de la plaza y 38 banderas: quedo esperando ademas tres colas de caballo, insignias de la dignidad de bajá, y 16 banderas que remitiré á V. M. tan pronto como me las envíe el teniente general Krasowsky. Firmado: El ayudante de campo general conde Diebitch.

» Se han recibido al fin los pormenores de la brillante accion que ganó el ejército del Cáucaso á un cuerpo de 159 turcos.

» En virtud de las disposiciones del comandante en jefe se aproximó el general mayor Burtow con una parte de su destacamento al desfiladero de Potskow, á fin de atraer al enemigo que se hallaba apostado sobre las montañas inaccesibles de Adjar; mientras que el general mayor Muraview se adelantaba hacia Ardaghans para emboscar su division, con el objeto de acometer á los turcos por la retaguardia.

» Esta empresa tuvo en efecto el suceso mas completo. Los turcos descendieron de las montañas, y el 13 de Junio atacaron á la vanguardia del general Burtow que mandaba el coronel Hoffmann, quien se mantuvo en su posición por espacio de cinco ho-

ras, á pesar de que solo tenia consigo tres compañías de infantería y cuatro piezas de artillería para contrarrestar á fuerzas tan considerablemente superiores. Por la tarde tomó parte en la accion todo el destacamento del general Burtow, y al mismo tiempo las tropas del general Muraview se dejaron ver á la espalda del enemigo; pero habiendo advertido este el movimiento se replegó sin pérdida de tiempo á su campo atrincherado.

» En la noche del 14 el general Muraview se reunió con sus tropas á las del general Burtow, y en seguida ordenó lo necesario para dar un ataque decisivo al campo atrincherado, del cual se apoderó despues de tres horas de combate sumamente encarnizado. El enemigo fue al fin enteramente derrotado, perseguido en todas direcciones hasta la distancia de cinco verstas, y precisado á dispersarse huyendo por las montañas y desfiladeros. Un rico campo, grandes provisiones de víveres y de municiones, unos 400 prisioneros, 5 banderas, 3 cañones y un mortero han sido los gloriosos trofeos que nuestros soldados consiguieron en esta brillante accion, habiendo tenido ademas el enemigo unos 1200 hombres entre muertos y heridos. Por nuestra parte, hemos sufrido una pérdida de muy poca consideracion, á pesar de la superioridad de las fuerzas del enemigo, que consistian en unos 159 hombres.

AUSTRIA.

Vienna 25 de Julio.

Hoy han corrido en la bolsa las voces mas contradictorias. Por una parte se decia que el Sultan habia mandado al reis-effendi suspendiese la salida del dragoman que iba á pasar á Schumla para comenzar las conferencias acerca de la paz. Por otra, que el dragoman estaba caminando para Schumla cuando salió Mr. de Kunitz; esto último tiene mas visos de verdad.

Aseguraban tambien que el Gran Señor habia declarado que estaba dispuesto á aceptar la mediacion de Francia é Inglaterra en la cuestion griega; pero que queria tratar de la paz con Rusia directamente y sin intervencion. Todos estos rumores, aunque sin caracter de oficio, han influido mucho en las operaciones de la lonja.

Escriben de Trieste que las tropas griegas que manda Agustin Capo d'Istria se han amotinado para exigir el sueldo atrasado que se les debe. El presidente ha conseguido apaciguar esta sedicion, disponiendo que se les pague. (Gaceta de Augsburgo.)

ITALIA.

Florenzia 25 de Julio.

Segun dicen las cartas de Sira del 18, la ciudad de Tebes se ha entregado á los griegos por capitulacion. Omer, bajá de Caristo, habia acudido á socorrerla; pero fue batido, y se vió obligado á abandonar los puntos que ocupaba, y retirarse á Negroponto. De resultas de esto ocuparon los griegos á Oropo; y la ciudadela de Acrópolis se hallaba en un estado tan crítico, que no podia sostenerse mucho tiempo.

Las dichas cartas hablan tambien de una nota que el gobierno griego ha pasado al agente diplomático de Inglaterra en respuesta al protocolo último de Londres, que oficialmente se le habia comunicado. En ella expone el Presidente la dificultad que halla en hacer salir las tropas belenas del continente de la Grecia, haciendo ver que es tanto mayor cuanto ya se hallan apoderadas de todo el pais, excepto el Acrópolis que ya no puede oponer mucha resistencia. Por otra parte, los griegos insurgentes de las provincias continentales se han unido con solemne juramento con los del Peloponeso y las islas, y si se les abandonase resultarían fatales consecuencias, mediante á que se hallan decididos á morir antes que desmorirse.

El Presidente concluye poniendo otras varias reflexiones en consideracion de la sabiduría y humanidad de las Potencias aliadas. (Gaceta de Florenzia.)

INGLATERRA.

Londres 2 de Agosto.

Fondos públicos. Tres por 100 consolidados de 88 á 89.
El gobierno ha recibido plisgos de Corfú con fecha 14 de Julio; por ellos y por varias cartas que han llegado por el mismo conducto tenemos noticias de Constantinopla hasta 1.º de Julio. Dicen que las escuadras que acompañaban á los embajadores habian llamado la atencion de los habitantes de Constantinopla. Un buque francés tuvo la desgracia de barar en el canal, mas los ingleses llegaron felizmente á su destino: esta circunstancia hizo en los turcos una impresion favorable á los ingleses. El capitán bajá vino de Bujukderé á ver la fragata francesa la Blonde. La es-

(1) En algun periódico se les dice mil, pero será error de imprenta. (Nota de la Redaccion.)

cuadra turca, una estóncas en el puerto de Bajacort, se com-
pónen de un navio de 136 cañones y 1400 hombres de tripula-
cion, cinco navios de dos puentes, dos fragatas, tres corbetas y la
fragata apresada á los ruzos, que tiene 44 cañones.

FRANCIA.

Paris 5 de Agosto.

Bolsa de hoy. Cinco por 100 consolidados 109 f. 55 c.
Acciones del banco 184 1/2. Empréstito Real de España de 74 1/2.
Renta perpetua de idem 49 1/2.

El Diario del Mediterraneo dice que segun las noticias de
Argel el dey y el comandante de la escuadra francesa habian en-
trado en pláticas de paz, y que un buque español es el que ha ve-
nido á nuestro crucero con las primeras proposiciones.

ESPAÑA.

Madrid 17 de Agosto.

S. M. y AA. continúan sin novedad en su importante salud
en el Real sitio de S. Ildefonso.

El Real colegio de medicina, cirugía y farmacia del reino de
Navarra convoca á oposicion á tres cátedras, dos de cirugía mé-
dica y una de farmacia, que se han de proveer en dicho colegio.
De las circunstancias de los aspirantes, ejercicios que han de ha-
cer y demas, dará razon D. Francisco Ignacio de Arrieta, agen-
te de número, que vive red de S. Luis, núm. 36, esquina á la ca-
lle angosta de S. Bernardo en esta corte.

Continúa la lista de los donativos recogidos por Cruzada para
reparar las desgracias causadas por los terremotos.

Rs. vn. mrs.

Córdoba.

Los fabricantes de sedas.....	134
Los de jabon blando.....	114
El gremio de cereros.....	68
El de latoneros.....	17
El de zapateros.....	208. 6
El de cordoneros.....	58
El de toneleros.....	77
Los fabricantes de hilo.....	133. 16
El gremio de almaceneros de géneros ultrama- rinos.....	131
El de madereros.....	154
El de traficantes de vino.....	783
En de paños, lienzo y bahon.....	1,185
El de curtidores.....	69
El de especieros.....	314. 30
El de tejeros y caleros.....	64

Leon.

El Sr. Intendente de la provincia.....	500
Los empleados del resguardo montado y de á pie.....	431
Los Sres. contadores, oficiales y demas emplea- dos en la exacion de derechos de puertaa.....	360
El Sr. tesorero y empleados de su oficina.....	219
El Sr. secretario y empleados de la intendencia.....	280
El visitador de Rentas Reales.....	100
El Sr. administrador de las mismas, empleados de su oficina y demas dependientes.....	420
El Sr. asesor, abogado fiscal y escribano ma- yor de Rentas.....	90

(Se continuará.)

Continúa la noticia de la inversion dada por el Excmo. Sr. Comi-
sario de Cruzada á los fondos indicados en la Gaceta núme-
ro 113. Rs. Mrs.

Placencia.

A la casa de niños expósitos de esta obispado,
en cumplimiento de Real orden de 25 de Abril
de 1794.....

Coria.

A la casa de expósitos de esta diócesis, en cum-
plimiento de Real orden de 25 de Abril de 1794.....

Córdoba.

A la casa de misericordia de esta diócesis, en
cumplimiento de Real orden de 5 de Diciembre

de 1803.....

Granada.

A la casa de niños expósitos de Málaga, en
virtud de Real orden de 19 de Agosto de 1803.....
Al Capitan general para socorro de los esta-
blecimientos de beneficencia de su distrito.....

Málaga.

A la casa de niños expósitos en virtud de
Real orden de 19 de Agosto de 1803.....
A la de niños huérfanos de la Providencia, en
virtud de Real orden de 29 de Agosto de 1815.....

Cádiz.

A la casa de niños expósitos de esta ciudad.....
Al hospital de S. Juan de Dios de idem.....
En socorro de dos familias indigentes.....

(Se continuará.)

VARIEDADES.

Concluye el artículo de la Gaceta anterior.

Vemos ademas, que no contento el gobierno español con fo-
mentar la composicion y abertura de caminos, con dispensar cuan-
tiosos socorros á los pueblos á quienes ha afligido el azote de los
terremotos, y con establecer un Conservatorio de Artes, en donde
la noble emulacion llama á los ingenios para que contribuyan á la
mejora de las artes con el aliciente de las ganancias y de los pre-
mios: con poner á la disposicion del público, con una franca ge-
nerosidad, no conocida en otras cortes, el magnífico, riquísimo
y abundante Museo de pinturas: con animar con honrosos pre-
mios á los profesores de las nobles artes; con proteger decidida-
mente los adelantamientos de la litografía; y con promover las
enseñanzas públicas de matemáticas, de mecánica y química apli-
cadas á las artes, de mineralogia, de zoologia, botánica y agricul-
tura, y con remunerar á los que se aventajan en su estudio; exci-
ta á los acudalados para que dediquen sus capitales á las empresas
útiles, franqueando todos los auxilios que penden de su sobera-
na autoridad á los que lo ejecutan, y convidándolos con la ma-
yor decision á que tomen á su cuidado la conclusion de los an-
tiguos canales; la franquía de la navegacion del Tajo; la con-
duccion de la correspondencia marítima, y el arriendo de las
rentas provinciales, si bien con varias precauciones necesarias para
impedir los abusos. Propuestas todas, que ofrecen á los especuladores
ganancias seguras; que sacan de la parálisis actual los fondos,
y que convidan á los tenedores á comprometer sus intereses con
tanta mas seguridad cuanto el gobierno les deja todas las utilidades
sin reservarse parte alguna, y sin mortificarlos con la tutela mo-
lesta con que en otras épocas se han inutilizado los proyectos eco-
nómicos mejor combinados.

Al mismo paso el banco recibe la proteccion soberana, que
apartará el entorpecimiento que sufre en sus operaciones, de las
cuales ha sacado, y podrá sacar España grandes ventajas; gozan
premios y alivios de contribuciones los que fomentan las salazo-
nes, y se habilitan al comercio todos los artículos que hasta aqui
estaban prohibidos extraer á la América.

Ni los conatos generosos de S. M. Católica se cifren á los refe-
ridos, por sí bastantes para recomendar su zelo entre los hombres
que saben dar á las providencias de los gobiernos el valor verda-
dero que en sí tienen, sin regularlas por los descos, á las veces
demasiado exigentes, del patriotismo. Ansioso de mejorar la suerte
de la España hace primero, pasar al extranjero comisionados
para buscar capitalistas que por conveniencia propia se encarguen
de llevar á cima empresas fabriles: segundo, promulga un decreto
que arregla el privilegio de la introduccion de los inventos ex-
tranjeros: tercero, promueve con eficacia el beneficio de las mi-
mas de carbon de piedra: cuarto, deja á la libre especulacion del in-
terés particular las de plomo, metales preciosos, y de otras sus-
tancias apreciables que ha derramado con prodigalidad la natura-
leza sobre nuestro suelo: quinto, anima la indigenacion de la co-
chinilla: y del añil; y séptimo, conduce de Londres parejas de car-
neros de lana larga para mejorar la de España.

Al paso que con estas medidas, con el orden introducido para
el pago de las contribuciones, con los encabezamientos de los pue-
blos, y con la reforma del código de actuaciones criminales, se
fomentan directamente los manantiales del poder español, el So-
berano no olvida á las letras. Al abrigo de su proteccion, en Bar-
celona se publican los avances de los nuevos descubrimientos usua-
les y prácticos: en Sevilla sale un periódico dedicado á promover
la industria: la junta de comercio da á luz una interesante Guia
mercantil: el ministerio de Hacienda publica la Balanza de co-
mercio de 1828: el de Estado da al Mercurio un nuevo interes en

las precisiones é interesantes noticias con que le adorna: la *academia de la Historia* trabaja con decidido ardor en los objetos de su instituto: el sabio *Casimiro* traduce el arte de *ver* en las artes de *diseño*; y *Carraval* continúa enriqueciendo la república de las letras con sus excelentes versiones en verso de algunos libros sagrados. El augusto nombre del Rey aparece al frente de la obra de *Economía con aplicación á España*, que acaba de dar á luz el ilustrado *Gregorio*. El erudito *Navarrete* se goza con las muestras distinguidas del Real aprecio, por la continuación de su interesante obra sobre los viajes ultramarinos de los antiguos españoles: el joven *Alfaro* y el Sr. *Muriel*, que en Francia se han hecho lugar por sus talentos, reciben premios de la mano augusta; y S. M. adquiere de un célebre botánico español, residente en Londres, la interesante obra, escrita en francés por el Sr. A. S. *Candolle*, y traducida y enriquecida por aquel con notas interesantes, para hacerla imprimir y publicar por España.

Pasos tan eficaces y repetidos como los que da S. M. en bien de España, haciéndola conocer sus verdaderos intereses, son unos estímulos que ponen en acción al genio español, obligándole á emparejar con los de las naciones mas adelantadas en la carrera de la ilustración y de la industria. En efecto, observamos con placer, que en medio de los escombros lastimosos de las fortunas que la guerra tan costosa como noble, de los seis años ha causado, y del natural desaliento que los infortunios deben infundir en los españoles: correspondiendo estos á las miras benéficas del Soberano, primero, levantan nuevas poblaciones en Sierra Morena; segundo, en Sevilla y Barcelona ponen en ejercicio bombas de vapor; tercero, en todas direcciones aumentan las diligencias; cuarto, en Murcia y Mallorca establecen fábricas de cristal y de loza; quinto, hacen progresar la de S. Ildefonso, puesta hoy al cargo de un particular; sexto, en Búrgos y Castroudiales emprenden caminos nuevos de comunicación; séptimo, obtienen gracias repetidas y alivios de recargos por la incansante introducción y aplicación á la industria de las máquinas extranjeras que la facilitan; octavo, construyen puentes públicos; noveno, extienden el alumbrado; décimo, abren acequias para el riego; y undécimo, mejoran el hilado de la seda. Estos movimientos de vida que advertimos en un pueblo empobrecido por los desastres, hacen ver al mas obstinado, que el español responde presuroso á las excitaciones de su gobierno, y sigue docil sus impulsos al abrigo de la tranquilidad que disfruta, y de la verdadera protección que le dispensa el trono.

Si los que ven á España con ojos tristes nos arguyen acaso con la desconfianza que los atormenta de que el gobierno siga en sus propósitos con la imperturbable decisión que su patriotismo apetece, y con que no es de esperar que la España suba rápidamente á la altura á que la llaman sus proporciones naturales: les contaremos que no somos nosotros solos los que disintamos de su opinión, pues que los autores de la *Revista enciclopédica francesa* aseguran que todos los hombres sabios ven con placer las providencias del gobierno español, las cuales demuestran que este se dedica á crear en España los elementos de su prosperidad, sustituyendo las riquezas industriales á las que los galeones conducian á las Américas. Añadiremos además para desvanecer sus rezuelos, que aunque su sincera impaciencia es hija sin duda de los sentimientos patrióticos que los animan, la situación actual de nuestra patria, y las desgracias de que ha sido víctima, hacen imposible verificar los adelantos con la rapidez que su corazón les sugiere, debiendo llenarse de las mas dulces y mas bien fundadas esperanzas al ver el afán glorioso de S. M., y el celo que toma el espíritu industrial; sin achar en olvido que la Inglaterra, que á pesar de encontrarse en un estado incomparablemente mas próspero que el que cabe á España, hace poco mas de 60 años tenia solo un canal, y calificaba de loco á un ilustre personaje al verle que dedicaba sus caudales á la abertura de otro, en el dia cuenta por centenares el número de estos agentes de la circulación.

Esto nos descubre que el restablecimiento económico de las naciones que han padecido tan graves enfermedades como las que España ha sufrido, no es obra de un dia. La ilustración de un gobierno activo y fuerte, conducida con el ardor con que procede hoy el de España, y el establecimiento de los elementos de la pública prosperidad, hecho por sus manos, son los felices instrumentos que llegarán á resolver el problema con la seguridad del buen éxito. La conducta del Soberano en la materia, derramando sobre la España las semillas de la riqueza pública, hará apreciar el trabajo, y mirar con ojos albagados la industria; y la noble empresa en que esta comprometida en zelo augusta, seguida con la eficacia que descubren los decretos que diariamente salen de sus Reales manos, conseguirá en pocos años poner la España en el

grado de esplendor y de poder que todos apetecemos.
Esta es nuestra opinion formada sobre la marcha del gobierno. Ella nos lleva á preguntar á los que tan voluntariamente le atacan: Por ventura, una perspectiva tan lisonjera como ofrecen los hechos y documentos que nadie puede desochar por inexactos, no acosa de ligeros á los enemigos de las glorias y del honor de nuestra patria? No confunde á los que se empeñan en hacer concebir al mundo ideas melancólicas sobre el estado de la Península?

CAMBIOS DEL DÍA

Londres.....	36½ dinero.
Paris.....	15 18.
Santander.....	½ á ¾ beneficio.
Bilbao.....	½ idem.
Cádiz.....	½ á ¾ beneficio.
Sevilla.....	¾ daño.
Málaga.....	par á ¾ idem.
Granada.....	¾ idem.
Córdoba.....	oo.
Alicante.....	¾ á 1 idem.
Murcia.....	idem.
Valencia.....	idem.
Bodajoz.....	oo.
Barcelona á pesos fuertes.....	¾ beneficio.
Zaragoza.....	¾ á 1 daño.
Valladolid.....	oo.
Búrgos.....	oo.
Coruña.....	¾ idem.
Santiago.....	1 á 1½ idem.
Descuento de letras á razon de.....	3½ á 4 por 100.
Acciones del Banco.....	14 pesos papel.

ANUNCIOS.

Continúa el catálogo de las estampas que se hallan de venta en la caligrafía de la Imprenta Real.

9.º D. Hugo de Moncada. El Cardenal Siliceo. Bartolomé de Carranza. D. Antonio Covarrubias y Leiva. Antonio Perez. Don Josef Pellicer.

10.º D. Pedro Gonzalez de Mendoza. D. Melchor de Macanaz. Fr. Francisco Jimenez de Cisneros. Vasco Nufez de Valboa. D. Josef Carrillo de Albornoz. Hernando Alarcon.

11.º Juan de Torquemada. Hernando de Soto. D. Rodrigo Jimenez, Sto. Tomas de Villanueva. Diego Garcia de Paredes. Francisco Pizarro.

12.º Josef Ribera. Pablo de Céspedes. D. Diego Velazquez de Silva. Alonso Cano. Bartolomé de Murillo. Juan de Herrera. (Se continuará.)

Los suscriptores á la obra del *Compendio del año cristiano* sacado del P. Croiset, 15 tomos en 12.º, adornados con 365 estampas, recogerán el tomo correspondiente al mes de Marzo, pagando al mismo tiempo el de Abril, en la librería de Escribano, calle de las Carreras en Madrid, donde continúa abierta la suscripción á 6 rs. cada tomo á la rústica.

El *Arcano de la quina*, del Dr. Mutis, obra póstuma que comprende la historia médica de esta preciosa corteza, sus virtudes, su legitima preparación en las boticas, los sistemas que han adoptado los mas célebres profesores. Da á luz el Dr. D. Manuel Hernández de Gregorio, Boticario en esta corte: lleva un prólogo histórico de la quina y su comercio desde su descubrimiento; el retrato del autor; el modo de hacer la tintura esencial ó acidulada, un extracto esencial superior á los extractos de quina conocidos hasta ahora, y al mismo sulfato de quina, y varias notas curiosas é interesantes á los profesores del arte de curar. Véndese en Madrid, librerías de Perez, calle de Carreras, de Ranz, calle de la Cruz, y en la droguería de Treviña, calle de Postas, y en Cádiz librería de Hortal, y en Barcelona en la de Piferrer, pagando un real mas por razon de porte.

El *Sepulcro, ó el subterráneo*, historia de la duquesa de C.***, escrita por ella misma, traducido al español. Obra muy útil á las jóvenes que disponen de su corazón en noticia de sus padres, y que presenta á estos las funestas consecuencias que trae el decidir con ligereza y precipitación de la suerte de un hijo. Los suscriptores recogerán dicha obrita en un tomo en 8.º en los puntos en donde se hayan suscritos; y queda de venta en Barcelona en la librería de Sauri y compañía, calle de Ricardells, á 10 rs. en rústica y á 12 en pasta, en las demas librerías del reino, y en esta corte en la de Ranzola, á 11 rs. á la rústica.